

口コミで広がる 村杉温泉

薬師石の不思議な効能

(天然ラジウム石)

ラジウム泉として知られる村杉温泉、その泉質は国内のメジャー温泉として一派だ。そして該脈の聖盤を形成する石もまた、不思議な効能があるらしい。

空海まで登場

新潟平野の東にそびえる五頭山の麓には、北から出湯、今板、村杉と3つの温泉がある(五頭温泉郷、阿賀野市)。いずれも新潟市の中心部から車で30分ほどの距離だ。

村杉温泉で石材店を営む加藤隆夫さんが「村杉薬師石(天然ラジウム石)」(写真)の製造・販売元。

「村杉温泉にはこれといった土産物はありませんでね。何かないかと、温泉組合の方々とも話していたんです」

この薬師石だが、2年前に販売を始めた。その効能や評判のほどは後回しにするとして、まず温泉郷の歴史と、「国宝級」とまでいわれる村杉温泉の泉質を語らねばなるまい。

五頭温泉郷の歴史は古く、

新潟平野の東にそびえる五頭山の麓には、北から出湯、今板、村杉と3つの温泉がある(五頭温泉郷、阿賀野市)。いずれも新潟市の中心部から車で30分ほどの距離だ。

現在の出湯温泉の地には、

東大寺の大仏造営にも関わった奈良時代の高僧、行基が開いた壮大な海満寺(現在ある華報寺の前身)があつたと伝えられる。五頭山

は平安時代の初め、弘法大師こと空海が開いたものとされ、空海が突いた錫杖(頭に数個の金属環がついた修行僧などが持つ杖)の先から湧き出したのが

出湯温泉だといふ。

一方、村杉温泉は673年前の建武2(1335)年、薬師如来のお告げにより足利家に仕えた武将の家臣

が発見したと伝

えられる。その武士の名が荒木正高で、正高から數えて30代目の当主が村杉温泉組合の組合長でもある長生館の荒木善紀専務だ。

出湯は「県内最古の温泉」として、一方の村杉は古くから「ラジウム温泉」として知られている。岩盤浴で

難病を治すと、最近とみに人気を集める秋田県の玉川温泉もラジウム放射線を含んでいる。こうした放射能泉は温泉全株の1%ほどで、



これが「村杉薬師石」(天然ラジウム石)

貴重な存在だという。その中でも村杉温泉の泉質が「国宝級」といわれるのは、他を圧倒するラジウム含有量である。

河童も驚く効能

いち早く村杉温泉の泉質に注目したのが新潟医専（新潟大学医学部の前身）の中医師教授らだった。太正3年に「平均値 約六五マリ」というデータと共に測定値を公表（マリへは放射線の濃度を示す単位、Ra-226, M·E）。〈村杉のラジウムは世界的レコード〉と、当時の新聞が報じ、その名が一躍全国に知られるようになった。

現在、共同浴場や旅館など、すべての施設に温泉を供給しているのが薬師乃湯

3号井。平成13年に発見され、毎分483㍑と豊富な涌出量を誇る。別表で示した通り、ラドン含有量は国内にある著名なラジウム温泉のそれをはるかに凌駕している。

ガス状成分のラドンは温泉中から空気中に逃げ出す。そのため呼吸器からもラドンが体に吸収される。専門家の測定で、温泉地の空気中からもラドンが確認されている。それゆえ大浴場など、例え森林浴や足湯だけでも健康へのプラス効果が期待できるという。

こうした温泉の特性から、地元では「村杉は大病す

量とラドン（ラジウムから放出されるガス状成分）の数値にある。

「昔は骨折などすると猪山（新潟市にある猪山宮尾病院、注参照）にかかるて村杉で湯治をし、治つていらなくなつた松葉杖を薬師堂に奉納して帰つたものだそうです。私らが子どもの頃、薬師堂に松葉杖がいっぱいあつたもんです」（加藤石材店 加藤隆夫さん）

（注 猪山は阿賀野市旧京ヶ瀬村の地名。宮尾家の祖先が江戸時代にこの地で開業したことが病院の始まりだという。宮尾家の祖先は河童から薬の製法を伝授されたと言い伝えられている）

村杉の共同浴場や足湯の横を通る坂道の上に薬師堂がある。薬師乃湯3号井があるのもこの付近だ。3年

県名	温泉名	泉質	ラジウム含有量とラドン含有量
新潟	村杉温泉 薬師乃湯3号井	単純放射能泉	204.7 マリへ 744.2 ×10キュリー/kg
秋田	五川温泉	強酸性塩化物泉	0.76 マリへ 2.78×10キュリー/kg
山梨	増富温泉	放射性ホウ酸泉 酸性塩泉	11.732マリへ 0.85×10キュリーラドン
鳥取	三朝温泉	単純放射能泉	176 マリへ 100.0 ×10キュリーラドン

数値等は薬師乃湯3号井分析表、第3回温泉学会（2004年）発表資料「村杉温泉の歴史と現状および将来的課題」秀でたラジウム温泉を中心として、荒木義司、各種HP等を参考にした。測定場所や年次で差異があるため絶対的なものではない

した。その回答を見て組合の役員らはタマゲてしまつた。こんな体験がつづられ

SHIPS popularity

TEANA

新型ティアナ誕生

1.6もしくは1.8
特別セール

250KL

価格：2,751,000円

http://www.nissan-japan.com/

カイドウ

50周年記念日産モーター

0120-23-4723

http://www.nigata-nissan-motor.co.jp/

カイドウ

ていた（以下は一部を抜粋、要約したもの）。

（肝臓に2回位の影があると

診断されたが、薬師乃湯に

通つたら半年後の検査で影

が完全に消えていた）

（神経痛で満足に歩けず、引きずるような歩き方だったた

が、村杉温泉に通つたら1カ月くらいで痛みも消え、

元の体に戻つた）

（2年前、がんの手術をした。

宮尾家に河童が製法を伝授したのは「アイス」と呼ばれた湿布薬。前出の回答を知つたなら、河童も驚くに違ひない。

温泉の効果」と即断はでき

ない。医学的、科学的な裏付けがあるわけではない。

だがこのところ注目されて

いるのが「ホルミシス効果」だ。

（実業之日本社）がある。

この著書でも紹介されて

いるのが、ラジウム温泉や

温泉の効果

ではない。医学的、科学的な裏付けがあるわけではない。

気にならない三大免疫力

（免疫之日本社）がある。

この著書でも紹介されて

いるのが、ラジウム温泉や

温泉の効果

ではない。医学的、科学的な裏付けがあるわけではない。

温泉の効果」と即断はでき

ない。医学的、科学的な裏

付けがあるわけではない。

だがこのところ注目されて

いるのが「ホルミシス効果」だ。

（実業之日本社）がある。

この著書でも紹介されて

いるのが、ラジウム温泉や

温泉の効果

ではない。医学的、科学的な裏付けがあるわけではない。

気にならない三大免疫力

（免疫之日本社）がある。

この著書でも紹介されて

いるのが、ラジウム温泉や

温泉の効果

ではない。医学的、科学的な裏付けがあるではない。

瑞山温泉病院の河童伝説



瑞山温泉病院の河童伝説



瑞山温泉病院

ある湯の花は各地の温泉で土産物の定番だ。だが薬師石のごとく湯脈の基盤である石そのものを「土産」として売っているのは村杉温泉だけらしい。

ある加藤石材店のほか、村杉温泉の長生館、川上屋旅館、割烹旅館室町で販売している。

口コミで評判

この薬師石だが、まったく広告宣伝をしていない。だが口コミでその良さが伝わっているらしい。

「少なくともこれまでクレームは一件もありません。ご自身で使つて良かつたからまたお求めになるリピーターとか、こうした方から紹介されてご注文になる方もあります」（加藤石材店 加藤隆夫さん）

平板の薬師石を湯船に

1時間以上入れておいてから入浴する。すると温泉と同じような効果があるという。

「社員に配った社長さんがいよいよ温かさが持続します」

「アトピーの子どもさんがおられて、様々な対症療法をやつたけれど効果がなかつたのだそうです。薬師石を使つたら、治つたといふ声もありました。中には

「温まる」と、ふとんの下に敷く人もいらっしゃいます」（同）。

水道水が入つたペットボ

トルなどに薬師石を入れておくと、一晩ほどでカルキ臭も消え、口当たりのまるやかな軟水に変わると。こうした水を、お茶や炊飯、料理などに使うケースが多い。

「やはり村杉温泉の薬師石」と、と石の産地がはつきりしていることが良いようですね。お風呂も温泉と同じように温かさが持続します」

「やはり村杉に来てもらうこと、そして温泉に入つても

いかに薬師石でも、泉質抜群の村杉温泉に逗留する

トルなどに薬師石を入れておくと、一晩ほどでカルキ臭も消え、口当たりのまるやかな軟水に変わると。こうした水を、お茶や炊飯、料理などに使うケースが多い。

「やはり村杉温泉の薬師石」と、と石の産地がはつきりしていることが良いようですね。お風呂も温泉と同じように温かさが持続します」

「やはり村杉に来てもらうこと、そして温泉に入つてもいかに薬師石でも、泉質抜群の村杉温泉に逗留する以上の効果は期待できないらしい。

気分に合せておべる30ルーム

■宿泊料
・学生 4,200円~(要学生証)
・スペシャルルーム 5,500円~
■朝食
・アフターライフ(18:00~ラスト)
・一般 1,350円~
・学生 1,050円~(要学生証)
・スペシャルルーム 1,850円~

新潟市中央区古町通8番町1430
新潟シティホテル(3F)
TEL 025-225-0003

営業時間(年中無休)
・月~金曜 PM15:00~AM6:00
・土曜 PM12:00~AM6:00
・日曜・祝日 PM12:00~AM6:00